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只管安坐等候 

(經文：路得記三 16-18) 

 

 

 

(一) 楔子 

當路得回到家裏，把當晚的情形告訴拿俄米，拿俄米對她說：「女兒啊！你只管安坐等候，看

這事怎樣成就。」「安坐等候」是一件非常不易的事。最近我身體不適，患上肺炎，本來醫生

告訴我只是輕微的肺炎，吃了抗生素之後便會無恙。怎料，吃了幾天抗生素仍然無效，醫生

於是給我另一隻抗生素，以為一定奏效。怎料，我的氣仍促，聲仍啞，似乎一點功效也沒有。

一次失望，再次失望，對我的打擊也頗大。最後醫生認為我並不是因細菌感染而導致肺炎，

而是 inflammation 而引致肺氣管有腫脹情形出現，叫我服類固醇。吃了不夠幾天，一晚突然

腹部劇痛，連忙到急症室檢查，不知是藥物反應，抑或其他身體問題；可幸原來是腎石，而

且也不是大的，不久就被沖了出來的了。但一連串的狀況，叫我沮喪、失望，對醫療也失去

信心。我女兒告訴我，我是需要「安坐等候」，治療是需要時日，更何況我在兩個月前動了大

手術，割除我的前列腺。「病人」的英文是 patient，我就要好好的 patient(忍耐)安坐等候，看

這事怎樣成就。事實上，對我一個以口事奉的傳道人來說，啞口無聲安坐等候，真不容易，

但我開始學習怎樣用「耳」「聆聽」去侍事祂。 

 

(二) 這是什麼事？(v.16-17) 

1. v.16-17「路得回到婆婆那裏，婆婆說：「女兒啊，怎麼樣了？」路得就將那人向她所行的述

說了一遍，又說：「那人給了我六簸箕大麥，對我說：『你不可空手回去見你的婆婆。』」 

當路得返家後，把當晚的情形一一告知拿俄米，拿俄米就吩咐路得「安坐等候，你只管安

靜等候，看這事怎樣成就。」 

究竟這是什麼事，從 v.18b 來看，這當然是指路得和波阿斯的婚事，拿俄米曉得波阿斯是

有心的，他會立即辦此事，否則不會罷休。然而，她又知道事情並不完全控制在他手裏面，

另一位近視的決定足以左右整件事情。那麼，這就只有把事情交在耶和華手中，看看祂是

如何成就這事。 

2. 然而，當我們再詳細看看整段經文，其中心意思絕不只是路得和波阿斯個人的婚事，而是

整個歷史的救贖過程和發展。換言之，路得記的主題並不是有關路得和波阿斯的愛情故事，

而是整個人類救贖其中重要的一環，而這也是整本聖經一貫的主題。 

3. 或問，何以見得？其中一個重要的字是「空空地」(empty – handed     )這個字首先出現

在一 21「我滿滿地出去，耶和華使我空空地回來。耶和華降禍與我，全能者使我受苦。」

這是拿俄米對神一個嚴重的質詢：我本來是滿滿的出去，現在丈夫死了、兒子死了，叫我

「空空地」回來，這是耶和華叫我受苦的。其實，這不但是拿俄米個人的經歷和感受，在

士師時代受欺壓的以色列人，在北國陷於亞述手中的以色列人，在南國被巴比倫擄去的猶

16路得回到婆婆那裏，婆婆說：「女兒啊，怎麼樣了？」路得就將那人向她所行的述說了一遍， 
17又說：「那人給了我六簸箕大麥，對我說：『你不可空手回去見你的婆婆。』」 
18婆婆說：「女兒啊，你只管安坐等候，看這事怎樣成就，因為那人今日不辦成這事必不休息。」 
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太人，他們同樣發出這樣的呼聲：難道神對我們的應許「落了空」嗎？這是對神的一個質

詢和疑惑！保羅在羅馬書九 6 答道：「這不是說神的話落了空。」神並沒有違背祂的約，更

沒有否定了祂的應許。以撒的出生是一個明證，啟開並延續這救贖的計劃，而路得的故事

更是一大突破，因為神在這救贖計劃中竟然容讓一個外邦人介入，先是妓女喇合，現在是

路得－摩押人路得。神為要履行祂對亞伯拉罕的應許，使萬民得福，所以 v.17 說：「那人給

了我六簸箕大麥，對我說：『你不可空手回去見你的婆婆。』」「空手」這一個字又再重複，

六簸箕大麥約 60-100 磅，真是滿載而歸，象徵那個飢荒的年日已過了，神的應許並沒有落

空，這不但指拿俄米和路得的個人生命，更是指神救贖計一個新的里程碑！ 

 

(三) 安坐等待(v.18) 

1. v.18「婆婆說：「女兒啊，你只管安坐等候，看這事怎樣成就，因為那人今日不辦成這事必

不休息。」 

明白了「這事」是什麼意思，我們就更能明白怎樣可以安坐等候，原來不是波阿斯的仁慈，

也不是路得的堅忍，更不是那近親的決定，左右了「這件事」的成就，他們不是「成就者」，

也不是「話事人」，他們只是個見證人，「看」這事怎樣成就，那真正成就是只有耶和華自

己，正因如此，我們便可以安坐等候。 

所以安坐等候的秘訣是「信得過神的信實。」正如保羅說：「我們不是憑眼見，乃是憑信

心。」(林後五 7)We walk by faith, not by sight.  

2. 在實際的層面中，我們當如何行事為人憑信心而非憑眼見呢？用中國內地會宣教士傈僳族

的使女 Isobel Kuhn 的一個比喻：  

當你一個人處在一個黑暗房間，一片漆黑，恐怖異常，室內只有一枝將殘的蠟燭，那微弱

的燭光，僅照著那黑漆的一片，給你一點點安全感。在此情此刻，你會盡法保存著這燭光，

不致熄滅。但當天亮了，明亮的光照在房間上，既溫暖又光明，你就不用掛心那將殘的燭

光，在光亮之中，這將殘的燭光顯然不是我們所特別要關注的。                        

然而，在等候之際，黑暗仍是掌權，我們當然盡量保持這將殘的燭光，恐怕熄滅。我們就

是活在這黑暗的時代，我們的健康、家人、財產、職業便成了這微弱的燭光，我們會儘量

保持著，給我們一點點安全感，但如果我們憑信心看著黎明的時刻，而不是憑眼見那將殘

的燭光，我們便能安坐等候。希伯來書的作者說：「信是所望之事的實底，是未見之事的

確據。」這裏所謂「所望」是指將來之事，「未見」是指看不到的現實，這些都會有極大

「不肯定的元素」(element of uncertainty)。然而，這是從「看得見與否的現實看，但如果

我們從信心的角度去看」，即不再是「黑暗的晚上」，而是「黎明的曙光」，那就是「實

底」「確據」了，所謂「實底」「確據」就是「肯定」的元素(element of certainty)。所以

Philip Yancey 就用了一個非常有趣的字來形容我們怎樣「安坐等候」，英文叫做 Act as if，雖

然身處黑暗之一刻，但卻 act as if 在黎明之時，那麼我們便能安坐等候，希伯來書十一章

的「信心的見證人」正是如此。 

「這些人都是存著信心死的，並沒有得著所應許的，卻從遠處望見，且歡喜迎接，又承認



            「路得記研讀－蘇穎睿牧師」        22-8-2017 

 

 

 中國基督教播道會窩打老道山福音堂        P.3 

 

自己在世上是客旅，是寄居的，說這樣話的人，是表明自己要找一個家鄉。他們若想念所

離開的家鄉，還有可以回去的機會，他們卻羡慕一個更美的家鄉，就是在天上的，所以神

被稱為他們的神，並不以為恥，因為他已經給他們預備了一座城。」   

 

(四) 默想 

1. 你以為路得記的主題是什麼？ 

2. 你以為我怎樣可以安坐等候黎明的時刻來到？這「等候」的功夫是如何得著？ 


